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七六年八月廿七日下午，天氣酷熱，但在
那些新面孔上，找到的都是微笑和好奇的眼光
。事實上今天是他們喜樂的日子，經過了數月
來的考試和苦苦等候，今天他們終於來到醫學
院，接受若師和同學們的歡迎與祝賀。
在百多個新同學的互相介紹，歡笑，和向

高班同學發問聲中，暑假中冷清清的醫科中心
，又再次熱鬧起來。新舊同學，共享茶點，同
遊醫學院每一個角落，在課本展覽攤位大談
天書，更在介紹顯微鏡的攤位上評頭品足
，不亦樂乎。
歡迎日在快樂的氣氛中過去了。但有

誰想到，在早一陣子，平靜的醫學院曾泛起一
些惱人的漣漪呢？過去的事本該讓它過去，但
在其中得到的經驗，會是每一位熱心醫學會的
同學都會關注的。
學生導師
相信很多同學都知道，在MedicalFrate-

rnityScheme之下，每三至四位新同學，應
有一位高班同學，袒任他們的學生導師，
在一年內幫助新同學去適應新環境，包括學業
，參與活動，甚至起居生活方面。更鼓勵同學
們不只成為導師，更成為新同學的朋友。基於
導師們作用之大，根據憲章規定，成立了一
SelectionBoard由兄弟會（FraternityCom-
rqlttee
表組成
）兩位幹事，及三、四年班的四位班代

在申請的同學中，有很多被邀請但任導師
，亦有一些被邀請在各項迎新活動中，袒任其
他工作，很多同學都愉快地合作，使迎新活動
更完滿，在此實在要多謝他們的合作，表現出
Fraternity的精神。惟在遴選導師過程中，或
有未盡完善之處而同學在事前亦未有充份瞭解
有挑選的存在引起誤會，故希來屆選委能
加以留意改善。
迎新前的迎新
為了在廿七日上午的另一個迎新，看來也

應該向新同學們解釋一下。醫學院的迎新活動
，原是由兄弟會（FraternityCommittee）統
籌和負責。鑑於精神與健康展覽會快將舉
行，需要人手工作，所以特別在歡迎日安排了
該展覽會主席作一介紹，又在給新同學的信中
，加入邀請新同學工作的信及回條。又鑑於其
他三個委員會（即StandingCommittees:

Health, Caduceus, Elixir）很熱心把他們
的工作介紹給新同學，所以在新生輔導營
中第二天早上，由各委員會親自介紹。至於每
個委員會的詳細介紹和討論，則希望在迎新營
（九月六至八日）後舉行。使迎新在整體上來
說，先是正式歡迎，然後整體介紹，再而個別
深入討論，比較有系統及完整。而這些安排，
早在七月已通知醫學會幹事及委員會，使工作
上能有默契。
但約在歡迎日舉行兩週前，健康委員會主

席提出由該委員會在廿七日上午，安排一迎新
項目：HealthyMorning，其用意為使新同
學當日乘同醫學院之便，可順道與該委員會之
成員交談，減少舟車之苦。但我們於解釋可能
產生程序上的倒置，及混亂後，便再未有接到
進一步發展的通知。而在廿七日上午，卻突然
產生一個由三個委員會安排的迎新。相信並深
切希望，這只是出於同學們工作的熱誠；至於
帶給我們的尷尬並不重要，只要新同學們不要
感到重復和混亂就好了。至於這是否反映出，
同學們在做事上，還要改進整體的協調和合作，及如何改善，請同學們多給寶貴意見！
賣舊書 、
八月卅一日清早五時，十多個新同學坐在
白文遜樓的樓梯上。不是靜坐抗議，卻是在等
候賣舊書的開始。其中有些竟然在醫學生中的
宿舍屈蛇一宵，其熱心驚人。我們不禁坦
心，情況將會日益嚴重。曾與不少同學討論這
個問題，有些同學認為以後可在歡迎日抽籤
定先後，這個辦法比較公平，但一些很需要
買舊書的同學卻可能抽不到好籤了”而現
在先到先得的辦法，卻實在對一些住在遠
處的同學不方便。至於將來怎樣做法，很需要
多點考慮。
新生輔導營
在回顧這個營的成績前，讓我們再看看這

個營所希望達到的目標。（一）讓新同學從遊
戲和一同生活之中去互相認識。（二）讓新同
學與學生導師之間，建立起Fraternity精神，
使他們更能從MedicalFraternityScheme中
得益。（三）介紹醫學會及各委員會之工作及
結構；並讓各講師及教授，與新同學歡聚。
從集體遊戲，天才表演，營火會等，再加

上一同生活三天，希望同學都已互相認識。而

在第三天早上，五位講師和謝教授，真的能與
同學們一同玩，更有熱烈的討論，很能達到我
。他們講出了在醫學院第一、二年的體驗，今
日學運的趨勢，和參與應有的態度，更談到如
何做一個好醫生等。希望同學們去關心，去實
踐。
新同學最欣賞的節目，看來是幻燈片一

個醫生的成長。但其中談到醫學院的情形，
與今日的情形已有分別。一些如很少同學參
加社會工作和活動··，⋯等，都有點過時了，
事實上不少同學在社會工作等方面，曾付上了
不少時間和心力。幻燈片中對功課壓力的描寫，亦或許太誇張了。其實新同學們不用太但心
，書要讀，課要上，只要按步就班，功課方面
是不用太袒心的。
除此之外，我們的生活，還有文學、藝術，運動，和很多其他方面。跟看而來的書展，

球賽，講座，電影放映等，希望同學都來參加
，享受生活的各方面。
探營
實在很高興見到一些其他班級的同學，尤

其是畢業班同學和快要mlJ驗的二年班同學，也
抽時間來與新同學一起玩，一起談。這正是
Fraternity的精神。但美中不足者，探營的同
學不能預早通知，更在宿位非常缺乏的情形下
留宿，新同學門未能舒適地睡覺。
在此籌委謹向新同學表示歡意。並提醒下

屆籌委們，希望能夠選擇一處較大的營地。
結語
在忙碌中，迎新活動很快便過去了。但新
同學們是否從此在這幾座建築物中，自我摸索
，自生自滅呢？新舊同學的情誼，是否從
此只表現在投向陸佑堂舞台的紙飛機中，在班
際運動比賽的斥喝聲中呢？希望答案都是否定
l
我們在踏入沙宣道的頭一天起，便要從今一起生活幾年，一同渡過歡樂的假期，誠惶誠

恐的考試，和面對疾病對病人和我們的挑戰，
將來也會站在同一崗位上。不錯，我們都是兄
弟，亦惟有當兄弟們攙手同心，生活才有力量
，生命才有意義！
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迎新活動感
審d參

鑿

訪
：
呢位新同學

Fratern
對你極表歡迎

借問你一
聲

入來讀醫有七心願？

甲
：
由我識性咽日起

行醫已成我心願

事關待遇好

讀醫就好似平步青天

香車美人樣樣有

衣食住行都要精

自幼苦讀書

成績一
向比人醒

皇天不負有心人

今次
膩
atric

Result
亦係有得頂

講醒梗係讀醫醒

講鋤邊個夠我勁

心願有七點

不外每科都儸番咽丁

唔理你死人

一
於讀書先

今
年
迎
折
營
的
天才
表
演
十分
精
彩，

折同
學的
創
作
有職常
水
平，
有一
組
同
學

作
了一
段台
欖，
輕
影
有趣，
很
有
念思，

啟思
記
者
急
急
找原
作者
寫下，
刊
登
讓
大

家一
專欣
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訪
：
呢位新同學

Fratern
對你極表歡迎

訪問你一
句

入來讀醫有七打算？

C．·一
知到我得吐

開心到坐唔定

老友請完我飲茶

屋企又擺慶功宴

撞到左磷右里

係人都話我醒

論落我都有喲料

晤係又點會唯有型？

才工
atrric
附搏命都過得

實
edic
五年就抬油附定

一
於開心籲嚼呼

游水打波兼露營

行街娣戲樣樣有

娛樂終日未曾停

膩
edic
嘰迎新

又點及我喲活動精

你咪阻住我

事關我趕住去打保齡

訪
：
呢位新同學

Frat寫。
對你極表歡迎

同你傾一
傾

你知否讀醫有重重困境？

丙
：
我知
膩e斗ic
難讀

我知醫生嘰主貝任絕唔輕

但係呢一
科

亦係最有挑戰性

雖然書要讀

草體活動不可看輕

一
來可以交朋友

更可齊將社會來識認

活動讀書能否兼顧

祇在你點將時間表定

至於困難重重

我願以身犯險

收獲非天降

耕耘豈可停

那怕餐風和宿露

那怕帶月及披星

負重胸更挺

勢逆志更堅

山明水秀何足戀

日烈路難也爭先
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r 友誼營 記
九月六日下午二時，九龍佐敦道碼頭七十

號巴士總站候車處，人頭湧湧，人山人海，水
洩不通，場面偉大，正是：一日之計在於晨，一年氣氛在迎新。
由於得到新舊同學的支持，友誼營的

各項活動得以順利開展，可見
欲要迎新辦得好，
新舊同學齊入組。
• 可，勰．,，甲經過個釗、畸

堂，各同學在登能
的組員、組長他
百多同學聚一
名字聽了便遺
張三李驟分不

而小組討論時，有很多組都是圍繞著這個
問題討論，大談學運、大談認中關社、中國問
題、社會問題。由此可見，同學們對這些事物
是有要求認識的。

× × × ×
由於是次友誼營參加的同學比往年踴躍，

所以新同學加上組長已經超出了全部床位，加
上不少舊同學踴躍參與，所以有些同學要三個
人睡兩張床，這可以說是一個好現象 新舊
同學都支持迎新活動，各班同學在友誼營中互
相交流，打破以往只是一、三年級熟落的缺點
，這樣才能夠達到Fraternity的目的0
論編》、×，、 × × ×
訂傷斗天早上有一些體育活動、如二人三足

權、懲司可奏是老友記，一雙一對打足球，真

女同事卿常勇
出界
、東奔西跑
t

，手腳並用

×

一個新生的見解
新生

在初放榜時，確是感到相當喜悅的，由於
心情好，又室閒，加上精神健康展覽拉伕
，結果便破徵入伍，參加籌備的工作。也
參觀了青山醫院，對精神病院和病人的情侃，
加深了了解。
但如俗語所謂洗濕個頭，不能半途退
出，所以便日日返學咐返回到醫學院。
從大信封中得知九月廿七日有Welcome

day，但又接fIJ信說三個StandingCommit·
tees在同日上午會作點介紹，所以便把心一橫
一於直落，一早就來到醫學院。在三個
standingCommittees的介紹中和以後的小組
討論中，使我們對醫學會和StandingCommi-
ttees的認識比較深刻，因為有小組討論，有什
麼問題也可以提出，所以氣氛熱烈，使我們對
高年班同學的形象也改觀。
在下午，正式Welcome開始，百多人排

排坐在lecturetheatre和聽lecture差不多，
由幾個什麼主席等的人在台上演說一番，氣抓
嚴謹，就算有什磨問題也不敢問。但其後的參
觀校舍，介紹書本都不錯。
因為我們的tutor都說舊書多人買，要早

來，愈早愈好，所以很早便有很多人在排隊，
七點多鐘才來的，不空手而歸才奇怪。買書時
間又少，有如走馬看花，見書便拿，根本沒時
間再選擇，如書的排列能以價格為依據的話，
相信可以好點。
在展覽開始時，才發覺差不多超過一半的

工作人員是新同學，可見人手奇缺，但宣傳卻
做得不錯，可以吸引那麼多新同學參與，雖然
做講解員相當辛苦，說到喉沙聲啞，但相當有
趣，收獲也不少。一搞完展覽，便馬不停蹄的直趕何福堂。
第一晚的ta以三個講者不錯，很有意義，大
學生應多參加活動，認識中國關心社會，不應
只顧讀書，辭水打波。
在夜晚又有小組討論直至深夜，所以次日

早上聽talk，睡意正濃，不知所謂。
雖然床鋪不夠，但也沒有什麼關係，人多

反而更熱鬧。
最後一個晚上的天才表演不錯，除了極少
數扶碌之外，大多數都相當有趣。
在CamPfire時，我始終不明白為什麼要

每班的同學起立來接受歡呼，既然是兄弟會，
便不應該把班與班之間的關係分得太清，如果
高班點便有優越感，那還算什麼兄弟。
第二天早晨來了幾位講師，教授等，又是一番大孩子遊戲後，熱鬧，胡鬧兼而有之的迎

新營又結束了，惟有乖乖的等開學。

到nr

韶絨喊

藪譫瓜鷺焚颼雪鷺森藝病盧鑒

鸚 釅 輩禪 謬 啦 響
，戶

×
在表演

以至風遭黔雲著二月陣馳唱默耽？,-
X X XX

Weshallovercome, Weshallovercome
Weshallovercomesomeday.....．⋯⋯
在營中不知唱多少次，我想這首歌差不多

成了這次的營歌。
× × × ×
晚上，三位講者大談如何做一個好醫生，

熙一愛連說J
搖頭嘆道
於Medic

‘ ×

燙濟前調
r世風咸

基胛吵出了一劇
蔑兒童觀矯。忍不住他州晞望騙之e"r同學

Nite能夠改邪歸正！
× ×

在營火會上，有位女士為我們高歌一曲
秋夜，曲音突破四野的寂靜，帶看深厚的感
情向我們飛來，你們估一下這位女士是誰？

× × × ×

塑 墾 豐 豐 豐 二 望 坐 至 生 生 平 上

習的一些必得。啟思歡迎和希望能有多
痊這頻學街性的文章。
一 一口口口口圈口口一

經過兩天來的互相交流，新舊同學對彼此
認識深了，不過這只是一個開始，新同學在這

編者的話
首先，讓我們熱烈歡迎一盲多位新

面扎來到醫學院！我們尤其高具能得到
二十多位新同學文持和參與啟思的工作
，使編委會顯得生氣勃勃”讓我們把啟
思辨得更常象性，辨成一份比是大學主
的、尺有醫朴同學特點的叔紙罷！
今期介紹了兩個醫主，郵走在中國

閒名已久的”希望折的，藝的，高年班
的，低年班的都能從他們所走的道路，
得到一些啟發。
暑期內一些折舊同學組織了一個中

國問題學習班，大家也學和研討新中國
的醫療，教育，農業等的發展。今期投
了一為中國消滅吸血虫病的成就，走學



思 啟 1976年9月

諱 到 亂斗多巨）鳥 略 起 J 雄 壯 節 味 股 眾

究竟奪與活動是否會影晌功課呢？醫學院
的讀占風氣，多，是人為的緊張。根木是有時
閒參與其他的活動，尤其是新進來的一年班同
學，真是要好好的珍惜這一年的時光，多參與
學運、社訪、學習小組等活動。死板的書本不
會給我們指IB明確的道路，自己的理想是要通
過寶踐去恥州。
很，浪花，．讓我們一起衝破那醫學院金字

的鋼門，廣潤自己眼界，為實踐為人民服務的
理想些功夫！

旦DODO00DDDODaoaaDaDaDI
口口口口
aa口

DDDD口

aDa口

aDaD口

OOaaDaa口

OaDQ

股
思
稿
例

一
、
啟思
歡迎
老
師、
同
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英
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當寫
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紙兩面
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可交
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位
啟思
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委或投入
飯
堂
內
的啟思

信
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四、
來稿可
用
筆名，
但
須附
真

實姓名、
年級。

五、
木
刊恕不
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如
砍
退
稿

，
敬
請註明。

去、
編
轉
有刪攻
權，
如
不砍
刪

玫
者
請註明。

必、
來稿
文
青，
作者向
負。

八、
如
果
有任
何投
訴，
請於
文

刊登彼三
個月
內提
出，
這

期
本
刊恕不
負
責。
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j又月底開始，醫學院出現了很多訢的面孔
，個個都帶看興奮愉快的笑容，從Wclcome

day到迎新營，開始與一些新同學接觸。當然
大家不免討論了很多書本及功課等問題，但除
此之外，發覺很多同學給我新的感覺，他們與
高班的同學有些不同。他們在思想上比較活躍
，對於現今的世界，自己的國家及社會問題等
著意想去認識。的確在這一兩年間，同學都閒
始關注到書本以外的事物，這給我們醫學生寶
在很大的鼓舞。
在迎新營中，聽到同學間在小組討論中，
不再談風花雪月，大家都談到比較深入的問題
。最特別的是那三位講者的講話，與我以前聽
到的有很大分別。話題是環繞看怎樣做一個
好醫生，一個真真正正為人草服務的醫生“
這說起來不是很容易嗎？相信大部份同學都有
這一個理想。但怎樣去達到這個理想呢？記得
第二位講者說：你不能從Joumal中找到怎
樣去做一個好醫生的答案。真正的答案是通過
同學親自參與一些活動如社訪，醫療學習小組
。在思想感情上得到衝激。如社訪給我們機會
去接觸了解一般市民（大多是工人階級）的生
活狀況。這是我們開始與他們建立友誼的第一
步，使醫生與人軍的距離拉近，互相交流。
的確，我們不是要做一個高高在上的醫生，我
們要與最需要我們的勞苦大眾連結在一起。可
能有些同學認為，就是參加了社訪，我們也起
不了什麼作用，不如還是努力鋤書，功課要第一。醫術要高明。只要有一份愛心，我們將來
也會是一個好醫生。沒錯，我們哲時是起不了
作用，但是不是我們就不去認識和與草眾接觸
，如果連花些少時間去接觸一下將來最需要你
的勞苦大眾的心都沒有，你那份愛心真是值得
懷疑。又一次在hnguagecentre聽到一位女
講師對我們講：你們有沒有想到將來的前途
。在我就讀港大時，聽聞醫學生畢業後有一個
誰最先做百萬富翁的比賽。聽了，真為醫學
界有這一類醫生而感到慚愧。可是時代遷移。
現在我們新的一班，都要求放眼世界，關心社
會等問題，要落實與草眾結合，不再做醫官大
老爺，提高自己的身價”

記得三位講師都鼓勵同學多參與學聯的活
動。我們不祇是醫學生，同時亦是一個大學生
。醫學院有位高級溝師說：一醫學院實在是大
靜了，同學們部很少參與學生會活動。醫學’L
都比較害怕淡政治，其寶政冶與每個人的生活
都不能分害lJ。口常生活所接觸的，听聽聞的，
都不是直接或間接涉及政治嗎？為！十·座作為一
個大學生，連自己身邊的事物都逃避而不敢正
視。看文學院、理學院、工程學院等學生活動
不是搞得如火如荼，其實醫學生更要關O政冶
。不錯，我們醫學院寶在是太死氣沉沉，讀
書風氣太濃，同學應主動地解除這些悶氣。作
為一個先鋒，把學生運動帶到醫學院。最近，
有很多人宣傳學聯為左派，有政治傾向。說同
學參與學聯的活動是盲從。其實他們這樣宣傳
，其背後政治立場不是更鮮明嗎？同學參與學
運 放眼世界，認識祖國，關心社會，是經
過自己的學習，思想，分折理想，實踐，互相
交流，齊把學運的道路向前推廣，這是盲從嗎
？只有那些未曾參與過學運而又說別人盲從才
是真正的盲從。學運本身就像一股大辰，而我
們是被大浪激起的浪花。浪越大，很花越高也
雄壯，沒有浪花絕不會是大浪。兩者是一齊並
進的。究竟政治是否與醫學生分割呢？其實，一個地方的醫療制度是與其政制有很密切的關
係，要了解政制，才可從較深的層面分析醫療
制度，從而將它改善和推進。三位講者中的陳
啟明醫生說得好：我們要乘看學運的潮流，
投入參與！j
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迎 新 奪感
華命’時間如盛在我手裹的水忽忽地從手指隙漏去了，但是我的腦袋裹仍裝著少許迎新節目的感受，因

此乘著還有些少記憶，一抒自己的感受。
在無數的迎新節目中，印象最深刻的要算是

友誼營了J在參加是次的友誼營，我只是懷
著玩樂和想結識多些同學的O情，但結果出乎我的
意料，我所得到的並不祇以上所談過的，而是更大
及更重要的收獲 我怎樣渡過這五年醫科生涯的
啟示。
時間：九月六日晚上
天氣：無雨、炎熱
地點：中華基督教會何福堂渡假營的一個擠滿
人頭的禮堂內。

在那裹，我聽到三位在我來說是醫學界前輩的
講座。他們分別是三年班林光前同學、五年班婁培
友同學及陳啟明醫生”他們的聲音並不如雷一般的
晌，逼人顯服；但他們的言詞像雨水一般，密密的打
向我的頭上，將我從夢中喚醒。他們提出一個醫科
生是和其他大學生一樣，除了讀書，並要參加課外
活動；參加活動雖然是要花一部份時間，但用這些

時間是值得的，因從參與活動中，不單祇可以充實
自己，有時還可以幫助別人（如義務工作等），助己助人，何樂而不為，他們更指出學生是未來社會
的主人翁，因此學生所走的路一定要正確，將來才
能服務社會，造輻人草，婁同學及陳醫生更指出當
前學運的口號是放眼世界、認識祖國、關心社會、爭取同學權益（簡稱為放認關爭）。這口號對
我來說是相當陌生，但卻令我有一番感受，從那時
起我以前心目中醫科生形象兩耳不聞窗外事，一
心祇讀Medic書消滅於無形，我真正的需要找一條正確的，有意義的路來行，不要彼繁重的功課
壓倒。我覺得醫生服務的對象是人，而人是極端複
雜的，他們有不同的思想，情緒，有來自不同背景
的，有⋯⋯等等；但他們始終有一些共同的地方，
如他們都會有機會遇上病魔的侵害，情緒的波動，
精神上的打擊而導至憂鬱⋯⋯等等，這些問題都是
祇可減少，不可能避免的；既然我們的對象是如此
複雜，我們的工作便愈來愈重大了，要想做一個好
醫生，便不能單靠學得一手高明的醫術便可以，因
為一般的病人，他們需要的是冶病的藥，和很多的
愛。因此醫生們使不能缺少愛心。
愛心不是空談便有，愛是需要建立的。那麼，

怎樣才能有愛人之心呢？我覺得從事一些關心社會
的活動，例如社訪，我們便能對這個馴．會有更深的
體驗，當愈了解這個社會，你便會念郝⋯北會。而

漸漸的培養到愛這社會及社會裹的任何人，因為你
覺得這社會與你是息息相連的。簡單來說，那些講
座引導我思索我應該怎樣分配我的時間，來給予我
最大的收獲。
除了得到上述的啟示外，在友誼營裹，我更感
覺到非常友善的氣氛，四週都沒有一點兒冷感。更
有一些高年班的同學，不惜抽取課餘的時間來與我
們這班新同學促膝談心，尤如兄弟一般。那晚的何
福堂渡假營比平時熱鬧得多，平時床位是空空的，
但當晚竟不敷應用，再加上高年班同學的留宿，同
學們便祇好三人睡兩床，與高年班同學同襟共枕，
但雖然是擠迫些，但更覺一番親切。
營中的節目，更安排了介紹醫學會的組織結構
，我記得這些介紹曾經在醫學系迎新日的早上聽過
，所以覺得有些悶，雖然如此，我覺得這是應該重
覆的，因還有其他1司學以前尚未得聽。但是，有一
點我覺得安排不妥的是在介紹完畢後，所有醫學會
屬的組識如啟思 Fra比rnityCommittej

EI以ir ，等都同時舉行討論和詳細的介紹，
使到新同學祇能夠選澤其一參與，又新同學如事後
想獲得更多的責枓，久不知向那裹詢問。現在，謹
希望有關人仕以後能將節口時間適當安排，指示新
同學在那裹可以獲得更多的資料。
友誼營所給予我的是一片友善，謹希望這友善
的氣氯並不是短暫的，而是永恆不息地持續下去。
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The 5thIFMSAGeneralAspmbIyisnowath’’’r!i
themembersoftheLocal.Organizing J the

r . . • • andtheactiveparticipant-itoccupiesaspecialcorner
ofou ‘ . les.asanoccassiontoberememberedandcherishedfor
theyeastocome.It spellsfriendship,co-operationandaninterchange
interchangeofideas.

I canrememberthepreparatoryworkfortheGAasthoughit
wasonlyyesterday.TheLOCwasluckytohavethesupportofour
fellowstudentsforwhichweweretrulygrateful.Withthehelpofthe
Vice-Chancellorandte DeanofStudents,theGAwasfinallyallowed
to holditsmeetingsintheSenateRoom, papersand
informationon,Hor ng werepili flierswere
made.A banr � pared for campus.
Roomsin Iseumed nswere
sentto n Office.
Arrat :on.Evei

was
August7, 1976—thedelegateswereduetoarrive’

TyphoonClarewasarrivingtoo!—tocastawetblanket?It sure
lookedthatwayassignalno.8washoisted.Anyfurthersignalswould
meannoplanewouldland.Nolandingwouldmeannodelegates;no
delegateswouldmeannoGA.

Wewerelucky!Claredecidedtotakepityonusandpassed
HongKonguneventfully.Everythingwentaheadasplanned.Dr.
RaysonHwang,theVice-Chancellor,Dr.FrankCheng,Presidentof
H.K.U.Med.So.,FifiEllis,President,gavetheofficialaddressesatthe
Reception.Dr.ThomasNg,Vice-PresidentH.K.U.Med.So.,Dr.
HenryLi,PresidentHKMA,Dr.BrainApthorp,PresidentBMA,Prof.
MaandProf.Youngalsohonouredtheoccassionwiththeirpresence.
Ourownfellowstudentswerewellrepresentedandeveryonehada
goodtimeeating,drinkingandmeetingandmakingnewfriends.Allin
all,therewere48 delegatesrepresenting23countries:Australia,
Austria,Denmark,Egypt,Finland,France,Greece,Germany,Ghana,
HongKong,lsreal,Italy,Japan,Kenya,Liberia,Singapore,South
Africa,Sweden,Switzerland,Syria,Turkey,UgandaandUSA.

Mondaymorningstartedbrightandearlywith2 veryinformative
informativeandinterestingseminarsdeliveredbyProf.G.B.Ongon
‘Intergrationof ChineseandWesternMedicine’andDr.L.Hsuon
‘Halo-PelvicTraction’.TheGAwasthenformallydeclaredopenat
2.00p.m.WorkingCommitteesweresetuptolookintothematters
suchasfinancial,credentials,activitiesof SCOPA,SCOPE,Drug
AppealProgrammeandFutureProjects.Thequestionof a white
representingS.Africaarouseduringthediscussion.It wasdecided
thataslongasthenationalmemberassociationbelievesinthesame
principlesasIFMSAinbeingnon-politicalandnon-racist,thedelegate
wouldnotbebarredfromtheGA.

TheconductionoftheGAwentsmoothlyexceptforsome
confusionoverthecredentialsassomedelegatesdidnothaveany
withthemdespitehavingbeenwarnedbeforehandbytheGeneral
Secretariatetodoso;somecredentialsweresignedbythedelegates
themselvesduetothefactthattheywerealsoheadsoftheirnational
associations.Aftersomedelibrations,only16countriesweregranted
votingrightsbytheCredentialCommittee.

ThereportsofthePresident,Treasurer,SecretaryGeneral,RVP
Europe.SCOPE,&SCOPADirectorsandtheWorkingCommittees
wereheardandadopted.TheGAalsoadoptedthereportonthe
SeminaronEnvironmentalPollutionheldinJapaninAugust,1976.
TherewerediscussionsonwhetheraStandingCommitteeonEnvironmental
EnvironmentalPollutionandPopulationshouldbesetupwiththeabolishment
abolishmentofthepresentStandingCommitteeonPopulationActivitiesas
statedinthe5yearplan.ItwasfinallydecidedthatSCOPAisdoing
someworkatthepresentwithfollow-upsplannednextyearandit
wouldbeunfairtoabolishit atthemoment.Therefore,aStanding
CommitteeonEnvironmentwassetupinsteadwithJacobRofflerof
SwitzerlandasitsDirectortocarryontheworkagainstpollution.A
MedicalEducationCenterwasalsosetupinStockholm,Sweden,
headedbyBjornSundstroem.

Althoughnightsessionsweresetuptoallowthedelegatesmore
meetingtimeit wasnotallworkbutnoplay.Thedelegateswere
takenonatourofallthelocalsightsincludingTempleStreet,the
NewTerritoriesandMacao.Manyof themfoundthetriptothe
squatterandresettlementareasinformativeaswellasbeinganeye-
opener.EveryonealsohadagreattimeattheRepulseBayB-B-Q.and
theBMAsponsoredlaunchpicnic.

TheGAofficiallyendedonSunday,Aug16th,withtheAnnual
DinnerattheFuramaPacificaRoomhutformetheheadachejust
began.TheLOChadfoundthatsomeoftheEgyptiandelegateswere
verypushyandunco-operative.If a votingwasdone,thenM.ElSheemy
ElSheemywouldhavetakenthecake.Despiteourresentmentagainst
him,hewasalsoanobjectofpityforus.Thinkingthathecouldleave
HongKongonthenextday,El-SheemyblewhismoneyonTuesday
night.Unfortunately,hefoundoutonWednesday,adaytoolate,that
althoughhewasbookedontheflightforHongKongtoBangkok,his

flightfromBangkoktoCairowasnotconfirmed.Thenextflightwas
Saturdaybutasitwasbookedfullhewasonlyputonthewaitinglist.
Now,whatcouldhedo?Hehadnomoneyandhehadnoflight
confirmation!Hedecidedto spinmetheyarnabouthisvaluable
familyringthatheworeonhislittlefingerandthathewantedtosell
it. Beinga goodhost,I trottedhimdowntothejewellersinthe
CentralDistrict;goingwithhimfromshoptoshoptyringtogeta
buyer!Therewasnoluckinthefirstfewshopsbutfinally—a
BUYER!!Great!I thought,nomoreembarrassments!I waitedimpatiently
impatientlyfortheoffer.Thepronouncementwasthattheringwasnot
of puregoldandsowasvalueless.HecouldonlygiveEl-Sheemy
HK$13.00forit!Crash!—whataletdown!Idecidedthatsellingthe
ringwasnotsuchagoodideaafterallandgothimintocontactwith
theEgyptianEmbassywhichfinallyhelpedhimoutofhispredicament.
predicament.

Withitsupsanddowns,theGAwasstillabigsuccess.Iwould
liketoquotethemotionbyGreeceandLiberiathatwaspasseduñanimously
uñanimously—‘TheIFMSA25thGAexpressesitsbestthankstothe
LOCchairmanandallthosewhohavecontributedtotheperfectly
functioningorganizationwhichhasdoneitsbestforthemeeting.
NobodycanrememberanyGAbetterorganized’I wouldliketo
expressmyheartfeltthankstothemembersofmyorganizingcommittee,
committee,theVice-Chancellor,DeanofStudents,theEstateandFaculty
Offices,theHKMA,theBMA,Organon,ElliLillySA,St.John’s
College,Prof.G.B.Ong,Dr.L.Hsu,Dr.FrankCheng,Dr.ThomasNg,
Prof.Ma,Prof.Youngandallthathaveworkedtowardsthesuccessof
theGeneralAssembly.

LILIANPUSAVAT

Ceporex
a routine of success in bacterial infection

Ceporexisthebroad-spectrumoralcephalosporinantibioticfromGiaxo.Itgiveshighconcentrationsandreliableactivityatthesite01infection.Responseispromptandsuccessful.Ceporexiswelltolerated,evenbypatientshypersensitivetothepenicillins.TherapidlybactericidalactivityofCeporexhasproducedrecorded’successratesof92%inacutecystitis88%inpyelonephritis91%inbronchopneumoriia94%inacutebronchitis97%intonsillitis/pharyngitis94%inotitismediasideeffectsareminimalandtherecordofsafetyexcellent.•Advar,ceswAntwiucrobialma*ntneIastcCh.mome.apy19721,i)99

Ceporex (cephalexi n)CeoorexIsaGlaxotrademark

Glaxo

TheEditorial803rdwishestothankthespecialsupportofGlaxoHongKongLtd.
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前
，九月九日零時十分是中國人民和世界

人民侃痛的時刻；在這個難忘的時刻裹，

中國人民的偉大領袖毛澤東主席與世長辭

了。
毛澤東主席生長在急風暴雨的時勢中

·
生長在受帝國主義侵晷；
受封建主義和

官僚資本主義塗毒的舊中國裹。
貧苦的農

民每天辛動勞動·
但是勞動的果實卻給地

主和官僚資本家奪了過去o
毛主席就是生

於這些苦難的年頭寫，
他探鑲地感覺到要

改變中國就要起來戰鬥．
就要讓匡人農民

從資本家手中奪同自己勞動的成果。

毛主席領導中國人民抵抗日本偎響者

，
又和腐敗的國民黨進行了頑強的門爭，

在敵眾我寡的情又下取得了勝利。一
九包

九年十月一
日，
在天安門的城樓上·
毛土

席向全世界莊嚴地宣佈：
中國人民已經

站起來了！
在解放後，
毛主席又領導了中國人民

進行了多次的政治路線鬥爭，
堅持了中國

的社
t土義遭路。
中國人民的解放·
為正

處於地民地和半殖民地主義下的第三世界

國家指明了翻身的道路；毛主席對中國人

民和世界人民，
實在立下了不朽的功績。

在毛主席逝世的消息傳出後·
港大有

五十多名教授、
講師到中國銀行悼念毛主

席。
於九月十八日在陸佑堂舉行的追悼大

會·
也有八百多師生員工參加。
啟思也就

迄件事。
走訪了醫學院的一
些講師和教授

·
和他們談談毛主席的生平，
和大專界學

應走的道路．
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才

日
想不談，
國民必須
誶毛章主鬥凡席自？至

資

鼾

一

才
牌
糸
磚
訐

件
齋
寸

我認為毛澤東主席是近代皮上一
位不河侈

得的政治．T．想家，
雖然對他的政績褒砭有之，

但他之個人成就和對中國的貢歡是很難否定的

，
至少他能在區區廿多年把中國由次殖民地政

府轉而為獨立自主。
國民生活雖仍相當覲苦，

但已有了顯著的改善，
而且有蹟象繼續好轉戶

人雖稱中國地大物博·
但因人口眾多，
耕地缺

乏加上科學機械化發展的開始又比先進國家遲

了一
個世紀多。
如以騙民生活水準要和歐美各

國看齊，
要求未免太天真。
我認為以一
個貧窮

落後的國家而言，
處處都要建設。
能做到沒有

一
擲萬金的富康“
也沒有叫化儀瓢。
有手可以

兀作，
有口
有綴吃才是上秉之策·
撇開政治思

少帶領著國人朝這條路走，

力更新
的艱苦奮鬥，
才有

光明的詠景。
知識份子抽空下鄉務農本身並不壇，

般人用
下放
兩字用得不得體
在美

多學生署期何嘗不到田間
k作·
甚至教授

也常常利用著期咸星期天的時間去剪華油

等。
他們能為個人利織或愛好不辭勞苦，
中亂畢一祇國等看很是

知議份子為什應不能為建設國家而工作，
何如

他們對農民可能有劇繳作用配。
你們認為兩者

的動機。
那一
個有意義？

身為．學生當然以弄
昔己的功課和專業

知識為首要·
但也不能不去深切認識社會從而

探求可以改善社
t的方怯，
對社會關心而又醫

衛高明的才算是位好醫生。

方
叮
系

。就 身 ,

lr州口口州劇H口隨口j口口開1

籌
磚

！
拓
友
磚
士

搬

j
仲國在國際事務上達到今日受到世界各國

的重視及尋重完全是在毛澤東主席的領導下所

造成的嗎如果
房由過去的官僚買辦軍閥等領導

的話，
相信今日中國仍會像過去一
樣，
淪為半

殖民地的地步。

過去的舊中國沒有國際地位，
人民生活固

苦。
而現在中國國際地位大大提高了，
工人及

農民的生括情祝都得到改善。
毛主席領導中國

，
改變其面貌，
是因為他能預見力量主要來自

民眾，
而進行
農民革命
，
他是真真正正能

夠完成了孫中山先生的革命理想。

毛主席的領導在過去革命抗戰時期起了主

要作用·
他的逝世是中國的損失，
但他已為我

們建立了正確的路線和政策，
人民的知識水準

已大大提高了，
相信中國會像過去一
樣繼續前

進，
在革命的艱苦時代正確的領導是絕對必要

的。
近年來香港大專學生要求認識祖國的態度

是可嘉的。
目前世界各屆人民都在對中國的成

，
無論在軍事、
科學、
．學以及多方面成就

輪別重視，
因此認議祖國更顯得必要。
如果作

為一
個中國人連自己國家的事都毫無所知是該

感到慚愧。

一
夕

/

“
。

良
一，個h

·計夢悵戶觔

屹
佻
！

羲

實一

吋
》

一
鳥

b浴

了 可 墾

訪
問
會
紹
釗
醫
生
（
內
什
系
高
級

講
師）

毛
澤
東
主
席死
後一
些
感
想

初聰到這個消息，
覺得任何一
個人死都是

一
件很自然的事。
毛主席的死，
對中國固然是

一
個很大的損失；他將舊中國一
窮二
白的難攤

子改變成為初步繁榮富強的國家，
將中國的命

運轉變過來。
他的去世，
啟發了更多人去思考

中國的過去、
現在、
和將來；但我們不應太一公

傷，
我們應該更加關心中國接班人的問題。

毛主席的死對中國有多大的影晌，
我們是

很難估計到的，
所謂權力鬥爭，
我想可能會有

】
些，
但不會像香港報章渲染得那樣嚴重。
毛

主席的低學是永存的，
他的思想仍會影晌中國

共產黨的方針。

就
國
內
政
治
鬥
爭一
些
理
解

任何現存的社會都不是最完善的，
社會還

是在繼續進步和前進中；但是前進的道路卻不

是平坦的，
前進的方向正確與否，
便要視乎人

民能否堅持社會發展應有的方向。（
在社會主

義時期，
是不能拿資本主義的方針來做事的。

）
現時國內是實行黨的一
元化領導，
假如有人

對黨的方針和無產階級專政的路線有所違背的

話，
便一
定要鬥執。
為著要實行無產階級專政

，
無產階級的政黨是一
定要勝利的。
所以要社

會繼續前進，
鬥爭便不能停止。
其實我想國內

很多人也不想鬥爭，
但是當黨內出現敵人的時

候，
不鬥行嗎？

還有，
我覺得國內的人民是有發揮言論的

自由，
當然這是有限度的自由；
但是西方國家

不是也沒有絕對的自由嗎？正如在國內可以做

的事情，
在西方國家不一
定可能做得到，
在西

方國家可以做的事情，
在國內也不一
定可以做

得到。
當我們看一
個國家進步與否的時候，
是

要看人民對國家是否關心，
是否關心國家的命

運，
是否要為黨為國家多作貢獻。

對
現
時大
對
界
認
識
祖
國
運
動的
看
法

其實香港人是太過害怕政治，
自己是中國

人·
卻不敢去正視中國問題。
當你提到中國好

的時候。
很多人便說你
左
，
認為你會去破

壇香港社會。
試看看中國強大起來，
不是使外

國華僑、
華裔學生不再被人欺壓嗎？每個人都

有他的創造力，
但是如果一
個社會使這些創造

力誠低的話，
這個社
t便要不得。
中國共產黨

·
社
t主義制度能夠使人的創造力量發揮出來

，
我看這樣的社
t才有前途。

我自己對大專界的活動參加得不多，
不能

置評，
但我看這樣的運動是必要的。

r
與
生
理
系
謝
嘉
樂
教
授
就
毛
澤
東
主
席

逝
世
事
的一
席
談

教
茨·
你
對
毛
澤
東
主
席的
迸世，
有什
麼

威
食
？

答：
毛主席在歷史上早有鞏固的地位，
他對世界

的影響，
無比巨大；他的偉大，
無法言喻。

他曾領導億萬的人民建設自己的國家，
在他

的教導下，
中國人民為建設社會、
貢獻自己

的力量，
感到自豪；為自己身為中國人，
值

得驕傲。
想到他的貢獻，
他的犧牲精神，
我

們不由得肅然起敬。
記得一
九四九年時，
毛

主席在天安門向全世界宣告：
中國人民站

起來了I·
今天，
以往被人欺凌、
被嘲為東

亞病夫的海內外中國人，
已昂首挺胸，
真正

的站起來了！新中國，
擺脫了貧窮與落後，

屹立於強國之列。

毛主席雖死，
他的思想精神常在。
他對中國

、
對世界的影響，
將持續下去。

你
對
中
國
台
解放
彼
的各
個
收
治
鬥
爭，
有

什
麼
看法
呱
？

答：
假若人們不能經常保持醒覺，
以為解放了，

革命就已完成，
就可以鬆懈下來，，這樣社會

就無扶進步，
甚至倒退。
不斷的鬥爭，
更新

人民的思想，
改變人民的精神面貌！
以建設

一
個新的社會體系。

你
怎
樣理
解
中
國
的
醫
療
制度，
例如
奪
鉀

醫丰
戈
？

答：
在醫療範嗎中。
這是一．大創舉。
偌大的中國

．
農村。
佔人口大多數的農民；
只有走到他們

工作地點去、
亦農亦醫的赤腳醫生；
最能解

決他們的醫療需求。
雖為他們未能作難度較

高的手衛。
但足夠應付衛生及預防疾病的工

作。
文
革彼，
中國
醫
學院
攻
為三
年
制，
你
認

為足
夠
嗎
？

答：
要明確一
點，
三年的課程，
是學習理論和基

本技術的掌握，
學員還得在實際工作中把理

論結合實踐，
提高技術水平。
只要好好地利

用這三十六個月，
集中學習實用的科目，
與

美國的四年制和香港的五年又有何分別？後

兩者只不過把課程作不同程度的拉長吧了！

中國
現
有
的
教
育
制度，
知
議
青年
要
上山

下
鄉，
你
贊同
嗎
？

答：
這制度，
使學生在接受書本教育的同時，
不

致與社
t人民脫節。
也斜正了把讀書看成向

上爬的手段的錯誤觀念。
通過與人民一
塊勞

動；
建立他們
為人民服務
的理想。
在美

國，
學生不就要服二至三年的兵役嗎！
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ProfessorF.P.LisowSki
ThenewsofthedeathofChairmanMaocameasashockwhichhas

reverberatednotonlythroughoutChinabutalsotheworldatlarge.
MaohadaprofoundinfluenceonChinaandtheworldandhisdeathis
thereforeagreatloss.Byhisideasandactionshiscountrywastransformed
transformedintoamodernstate.Chinahasstoodupandisnolongerpoor
anddowntrodden,sheistaking‘Ierrightfulplaceasaleadingcountry
intheworld.Mao’sideaswillcontinuetohaveadeepinfluencein
China.PrimeMinisterBhutto’sdescriptionoftheChairmanismost
apt,forhecalledhimagiantamonggiants,thehistoryofmankind
haswitnessedfewgreatmenlikehim.

Maowaskeenlyawareofthehealthneedsofhiscountryand,as
oneofhismanytasks,sawtoitthathealthcarewasdeliveredtothe
remotestcornersofChina.Thisisaremarkableachievementwhenone
considersthesizeofthepopulation,remotenessofmanyoftherural
areasandtheseverelackofnecessarytrainedmanpowerandcapital.
Thisemphasisona healthypopulationhashelpedtheChinese
economyenormously.Atthesametimebasicandappliedmedical
researchwerenotneglectedeither.Theresultisthatmanyendemic
disea:eshavebeeneradicatedandothershavebeencontrolled.Health
educationandmassimmunizationofthepopulationarespreading
acrossthecountry.Inthiscontextthewords“servethepeople”are
particularlyrelevant.Herself-relianceinhealthcare,aswellasher
agriculturalandindustrialadvancesaregivingChinaa strong
foundationforherfuture.AndthisisoneofChairmanMao’sgreat
achievements.

這
我
年，
香沫
學生
界
認
識
中國、
開權

社
會
的
還
動，
你
飲
勵嗎
？

答：
當我初來港上任，
很高興看到醫科生積極參

與社會活動，
例如那成功的

MHB，
迎新等

活動，
都能鼓勵醫學生去關心社會的動態。

無論你屬那種國籍，
只要有中國的血裔，
也

該走出課堂去認識自己的國家。
只有通過參

與，
才能更好地了解中國的動態。
在美國，

正興起一
股關心中國的熱潮，
大批的美國旅

行團，
絡繹於來往中國之途，
作為中國學生

，
更不應沉寂不問，
坐視觀望了、

似
生
昤
學
憤
歡
鑼
馱
緝

我覺得毛主席之死使中國失去一
位傑出

的領袖，
是一
件值得惋惜的事，
但他既然是一

位偉大的人，
他死後他的思想當然不會一
下子

消失，
而將會流傳下去。

毛主席統一
了全中國，
又領導人民把中

國從無到有的建設起來，
他功勞是很大的。
在

毛主席領導之下，
把新中國建設了起來。
其成

就是有目共襯，
最起碼它已經解決了八億人口

的吃飯問題，
在國際聞也建設了相當的地位。

關於r認中
，
我認為每一
個黃面孔，

黃皮膚的中國人都應該關心自己的國家，
也要

對中國有所認識。

半奈麥余余余半余余余余半半半半余東奈奈東

夕擊饑朱半擊擊朱朱半饑半半．半半朱余半半半汕
華 更正啟亨 甭

1．第一版，在SCOPE下的二段第十一行，。
thetravellingexpensesareentirelyfree"
應改為”allexceptthetravellingexpenses
areentirelyfree"

2．第三版，第四段第一行，"quatter”應改為.squatter"o
3．第七版，從醫學會檢討營談起一文中，
第一句應由八月改為七月。

4．第九版，從北京團匯報到中國問學題學習
班應改為r從北京團匯報到中國問題學習
班。在同一文中，最後一段，第四行低

半中中余半奈辭半擊奈奈奈余樂擊擊余
寺貶應改為低吟。鰍語畢併併矛浴干併米淤半學半淤半併半半併朱

中
國
建
設
社
會
主
義
的
這
路

學
聯
第
四
屆
中
國
周
展
覽
會

寫
期：
七六年十月十六至二十一
日

也
點：
大會堂低座展覽館

內
家：
第一
單
元

中華民族的苦難

第
江
單
元

社會主義中國《
四九
七六）

（一
）
國防．

（二）
科技、
教育、
醫療

（
三）
農業、

（
四）
工業

第
三
旱
元

中國社會主義前景

邀請你的役入·
參與及到來參觀！中國局

熱烈地歡迎你！
中
國
周
間
某
典
禮

日
期：一
九必
六
年
十
月
十斗
•（
覓
期么）

時
問：
晚
上，
時二

他點：
大
會堂
音
樂
廳

Plenty of services and security

foryou,yourfaniily
and your business.

SavingsAccountsAsecure,convenientwaytosavemoneyandaccumulateinterestatthesametimeThroughourtrilycomputensedsystem,youcandepositorwithdrawmoneyatanyofourbranches.
CU.T.IiIAccounts$500andyouridentitycardareallyouneedtoopenaCharferedBankcurrentaccountASimplealternativetocarryingcash,acurrentaccountmakespayment01bEllseasy.
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InstantCashInstantcashisavailablefromTheCharteredBank24hoursaday—evenonpublicholidays—atanyofour15CashDispensers.
GiftCh.qu..TheChartered’sattractively-designedgiftchequesmakeanidealgiftforallspecialoccasions.
Sat.D.posltBosesThebestwaytokeepyourvaluablessafeandsecure.
Fr..AutomatIcP.ym.ntsOwtreeAutomaticPaymentsservicetakescareofallyourroutinepayments.
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前
言
經
遞不
少
的
餐
力，
不
少
的
汗水、
翻

費
朴、
家
訪
精
神
病
者、
訪
向
哥
院
等
數
不

勝
數
的籌
倩工
作，
精
神
與使
康
展
覽終
鈴

由
九
月么
日
至六
賽
在
大
會堂
低座
成功
他

舉
行
了。
據
籌委會
透
露！
有
多
達三
萬人

在
展
覽期
間
前
往
參觀。
在
整個
籌
償逼
程

中，
這次
展
覽
確能
使
更
多
醫．拳生
走
進
社

會，
多
與
病人
交
這，
探討社
會
問
題
和
種

繪
不平
華
塊
象與
精
神
病
的
闢
係。
這
這
走

次
展
覽
的丰
作，
不
少
同
學認
饑
舛
夸
療
與

餐個
痲
會
實際
走
分
不
開
來的，
要
夸
妤
病

人
，
不
種
要
香好
他
的
病歡，
病
狀，
更
玄

要
物，
透
要
薔好
病
人
身
處的
取
槐和
社
會

戶
會
魚
讓次
果
覽
鰍萬
作
還
不
夠，
而具
久

革
付個
閱
給i
氣
啊就
很
要
東
史
多
作社
會

涌
夷，
認
織嗡
么
畸
牌審
鈴
拿．

'

"
h涎
鈴
鑰次
無
奮畸另
斗州
偶婦
輪，
要界卹鳥

人
員令一舟
謄
觀
象。
啊號
希蘊

簪
平
鳥爭下
屆
健
盧
發濺
令
眾

才
寺亂
無羲
聶
派
化
魚井
詩
更

精

神

與

健

康

展

覽

訪

問

記

J

衢
細
、
l

訪
問

些
工
作
人
員

在籌備過程中遇到了不少困難，
其中最令

人失望的要是人數不夠，
而且有人中途退出。

但當考慮到今次展覽的重要性的時候，
很多同

學都堅持下去，
出現了不少好人好事。
其實評

價一
個展覽不能單從工作人員多寡或參觀人數

來定，
當然這些是是重要的，
但是我們今次的

L作包括
J’不少使彆學生接觸社會和病人，
探

討社會問題的機會，
可以說是健康委員會浚覽

的一
個大的質變，
況且我們今次的工作人員和

參觀人數也可以說是可觀。

在
L作過程中，
我們講解起
r些困難，
不

能用淺易的古語來解釋。
這次來看展覽的觀眾

可分三類：
來娣病，
來娣展覽，
來考講解員的

，
其中當然以第一
和第三類的觀眾最難應付的

了！

訪
問

些
市
民

（
這次來參觀的包括工人，
學生，
社會工

作者，
老師，
護士，
翻譯員等）

來
看
展
覽
前
很
對
精
神
病
者
的

看
法

一
般市民來看展覽初時對精神病者存在恐

懼感，
經常叫他們做
神精佬
、
藕線佬

，
說他們影晌市容，
危害市民的生命，
對他們

沒有多大的同情感。
看完這個展覽後，一
般反

應是能夠取得一
些對精神病的基本概念，
對精

神病和精神病者加深了認識，
能夠喊少了對他

們的誤解。
不少市民已開始覺得精神病人不太

可怕，
和了解到自己對精神病者的態度，
對他

們的康復是起著極大的影晌的。
當然也有些市

民對精神病人仍然存在著害怕。

對
展
覽
內
容
的一
些
意
凡

一
般市民認為今次展覽做到了面對社會，

面對市民的目的，
因為如果每個市民都能開始

對精神病者改觀，開始認識到社會因素（一
個可

以改變的因素）
對精神病病發和康復的影晌，

香港甚至全世界的精神病病發率都可以減低。

一
般市民認為以前的展覽太著重介紹病例，
近

年來的展覽開始看重醫療衛生，
疾病的防預和

心理衛生等問題，
標誌著醫學生更能面對市民

，
多和市民接觸。
有些觀眾看完這個展覽後的

反應是熱烈的，
他們提出政府要正視神經病者

的問題，
多和社會工作者合作，
從速處理尤其

是在衍上遊蕩的
神經漢
。
有些又主張友早

預防和冶療，
在中學期間，
加設心理衛生科，

使中學生能夠得到一
些基本概念，一
般市民就

展覽能帶出一
些和精神病可能有關的社會因素

表示支持，
但他們認為展覽往往只能帶出問題

而不能正面地指出一
些可以解決的方店。
當然

也有些觀眾認為單是帶出
J問題，
也是足夠引

起社會人士注意的了。

就個別部份來說，一
般反應認為第（一
部份

做得最好，
第三部份使人覺得每一
個人都有精

神病，
實在可怕。
有一
些人認為第四部份提出

的冶療方讓人落後，
只能冶標，
不能市本，一

些治本的方伏如：

Group

Tllerap7、和
口．c于

oanal視二都沒有提及。

就整個展覽來說，一
般認為講解員經驗不

足，
有些不大
f解責料，
有些人認為要有人醫

生在場，
隨時回答講解員不能回答的問題。
但

大多數市民認為講解員卡分熱情，
精神可嘉，

這種對待市民的態度應要堅持到底。

對
展
覽
的
其
他
要
求

一
般上人朋友認為今次展覽應該提及勞上

糾紛和工廠的嘈雜環境對精神病的影晌，
他們

提議我們多關心
L人生柄？,J解他們生活概侃

，
多去上廠單位
iji問。

也有一
些市民（
多是學生）
要求在
L商界

也做一
個
Sur品y
和學生的精神情況比較。
不

少市民支持我們的才合g一
eE'

hibition，
使香

港更多人能看到這個肢覽，
也能給與我們史多

接觸市民的概會
。
有些巾民也要未有史多的

Follow！。p，
始在電台，
報紙多作汗紹。

對
醫
學
生
的
看
法

一
般市民認為醫學生似
塵氣
和自私，

唯利是圖。
但通過這次展覽，
看
klJ我們工作的

熱誠，
很多都已改觀。
他們認為醫學生應多了

解病人，
多從病人的角度去考慮問題。
他們是

要我們多作社會實踐，
多和社會結合。
有一
位

工人朋友共至提議我們要多多學習亦腳醫生的

服務精神。訪
問

些
嘉
賓

吳
敏
倫
醫
生

展覽的內容有些部份比較片面而且缺趣味

性，
未必能乎合市民大眾的需求。
關於精神病

的成因，
遺傳，
後天損傷和社會因素都有關係

，
至於那一
部份比較重要則要視情形而定。
引

致精神病的社會因素常見的有經濟，
宗教、
戰

弘．• •．e。物。e膚。e 。。滅丫。。勺。e滅。e杳。e》。e贓卸。e計。e紛。e芻。e闖計曰

爭、
移民等，
教育制度的影晌，
至今還未能全

完確立。近年來精神病者日增，
市民都想多得到一

點關於精神病的知識，
所以這次展覽的舉行是

完全必要的。
而且通過展覽的工作，
醫學生可

以接觸社會，
接受社會大眾的教育。
如果醫學

生不能兼顧學識的尋求和參於社會實踐，
將來

便不能成為一
個好醫生。
事實很多同學畢業彼

，
只顧工作和一旱受，
失去了學生時代的熱情。

何
友
暉
傳
士（，馮，o一。嬰
。。p？
審。。，》

這些展覽是很需要的，
但是對精神病的本

質沒有提及。
資料中對病徵和解決的方仕不應

過分肯定，
在第三部份有一
些錯誤，
如
delus·

日；
和精神病是無關的。
展覽不太吸引和太學

術性，
不能說出一
般巾民對精神病的看怯，
而

且應多用

Films
和

Slides。

洛
大
（
社
會
工
作
者
）

整體來說很好，
尤其是第一一部份。
內容不

太學術性，
應該可以適合市民的要求。

鍾
子
維
（
學
生
會
會
長
）

我認為這次展覽應多看
精神病的本質，

從
lhj提高預防精神病的效率。
最近報章有報導

港大和中大有
7冰學生患有精神病，
這對考試

的壓力可見一
斑。
聖約翰宿舍有一
個工人也是

精神病者，
他其實一
些也不恐怖，
只是行動有

些遲鈍罷了；這次展覽應多特出這一
點。
展覽

內容應多針對市民的文化程度和需要，
而且我

們不要以高高在上的姿態和市民交通。

M回回口回回回圈回口回回回回圈回口圈回回口圈口回回回
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有
神
嶼
健

序
弟
吮
徊

顯

讓
平
多

經過長時間準備的精神與健康展覽會，
終於在

短短六天內完滿結束

樂，
真是同味無窮。
同顧籌備的過程中，
有苦有

從整個展覽的目的

在市民中號召注意精神與健庫，
准

夠達到的。
今次親自到場參墦酌人

們態度認真，
對精神病感陌理衛生

，
更有不少社會工作
婦
大

從觀眾的反應床奪一
基

些疑問，
例如精神病的成因

。
當然正如以往的展覽衷難

不能解答完滿約情況，
但總個來說，

。
特別要提是觀眾對聲學生講解態麼

。
對同學熱情地討論問題的態度留下

，
同學們沒有像教導式對待觀眾付蓄

充滿會場，
充份

在展覽邊，

能保留展品，
或

有價值。

，
情緒波

免有對個 興‘有點趣三，!或萬看有人來疑，是問他能

與市民交個月目的。

機
亂
才一颺利署也來信

為臘r出，
可見同學的心

今次展覽最重要的是巒

在這五年醫學訓練中。
給我們的不單是醫

識，
還有金錢及地位等等特權。
我們只要平平忽視

地過了五年，
等蘑的便是物質上的享受，
我狗很容

易便不自覺地忘記蓬我們真正服務對象l謝賽苦大

眾，
而只顧為自己農前途J
而奮鬥！
矗唱

其實，
無論新與奮員事都應思考

，
怎樣才能成為一
個好醫庫
F
亂
甩

今次展覽便帶來了一
個麗平

們做了許多探訪精神病人家庭，.

跟高年級同學上．院看病人的工

囂
病等疑問的了

院訪問，
學能在書

本以外接臘市民，認識問題。據曾參加探【訪的同學曜州

反應來看，
州類掬訪是十分成功。
通過關心病人生

活環境，
能令我們進一
步加深對勞苦大眾的感情，

了解到他們所受的痛苦的根源不單是醫學上的問題

，
而是與社會制度有很大關係。
使我們認識到單單

學好醫術，
而不理會病人生活的環境，
便可做個好

醫生的想怯，
可真是個幻想；同樣地，
認識到單讀

點
醫生與病人的關係
的書籍，
便可以培養對病

人的感情的做怯。
可真太容易了。
其實在這五年內

要通過多與市民實際接觸及談話，
逐步與市民產生

深厚的感情，
習慣與他們相處，
才能把他們的痛苦

看為如自己家人的痛苦。

急病人所急，
痛病人所痛，
全心全意為人民服

務啊！同學們鼓足幹勁，
為市民辦好展覽而努力。

在籌備工作開展時，

師及有關方面搜集意見，

展覽中，
我

同學們東奔西跑，
到各講

初步草擬一
份大綱，
跟看

卜
大綱找責料。
儘管同學對資料起初十分陌生，
覺得

內容多是空泛難明，
或英文句怯難明，
但也耐心地

在短短幾個月時間裹把資料基本上掌握，
在沒有正

式上課的情況下，
真不易辦啊！

有一
位同學，
家在屯門，
在整個著假期間，
為

了籌備工作幾乎每天都早出晚歸，
有一
個晚上打電

高度個活

人竟然非常平淡地回答：
今晚他不

電話給醫學會找他好了。
腎學會就

個家庭。
其實，
不單是他一
個，
有不

在展覽期間．

抵幫套英文影LI-

十二時才
澀配

得很，
眼也掙不

件事也要辦得完滿，
便到汽水機裹買
f四技汽水，

抖批了精神，
繼績工作至早上六時半，
睡
f一
個半

小時，
又起來到大會堂
直落
蘇晚上七時，
才能

有安詳的睡眠，
這種幹勁連考汝
B滅池沒有這麼大

無論高低班同學也為了展覽盡了全力。
有些第

五年的同學一
有空閒的時間必
便跑來幫助講解，
新

同學在整個展覽期間藝了一
偶很重要的作川，
他們

熱誠的工作態度，
把其他洞學也鼓舞起來，
為在旁

打氣，
蒼難得

展覽最後一
天，

．一
般來說，

堅詩雜細工

，兩晚
夜車
，為的

，
令到更多市民能明

晚濕的講解工作後，
在

作至零晨四時，
同學已

來想
e要決心把展覽每

真是精神可嘉
Z工
HY
迎

有些新同

妥當，
才

崙人好事，
這一
切都。衣現出對展覽

民負責，
希望這種態度堅持在每一

、鰓面談到的只是一
些初步看怯，
還有很多方面

止明問題，
比如諂吧；
農覽皋否最好的彭式丟認誠社會

，
醫學生應如此認識社會嗎？這需要同學大家多討

論，
多提意見（
將會搞一
個總結會）
吸取經驗，
指

導我們以後的活動。

消 滅 釭 螺 防 治 血 吸 蟲

中 國 血 防 工 作 的 發 展 經 驗

鷓

：
、
這
，
、
于
．
、

因為這是一
種為禍世界四大洲二億五千萬

人的寄生蟲病。
四九年以前，
在中國長江中下

游及以南地區，
特別是農村，
禍害甚烈。
估計

全
國二千萬人染有血吸虫病。
四九年後，
經過

人民政府的不斷努力，
加上廣大農民和專業人

員充份合作，
正如其他一
度流行全中國的各種

傳染病，
如梅毒、
結核、
天花、
黑死病等，
血

吸虫病已經受到了控制，
為進一
步改善農村的

鍵康衛生創造了良好的條件。

血吸蟲病仍未完全被消滅，
但中國在這廿

多年來的成就是驚人的。
在新中國成立前是不

可想像的，
同時亦引起了世界各地的血吸蟲病

專家的關注，
來到中國參觀學習（
如徐錫藩、

李書穎等），
並把中國的經驗帶到遠至美洲各

地。
而這些經驗亦為中國醫療衛生事業邁向現

代化和世界先進水平指出了明確的路向。

。
．

魂

化

血吸蟲病是一
種寄生蟲病，
影響非洲、
亞

洲、
小亞細亞、
中美及南美達二億五千萬人，

由於難以肅清此病，
被稱為不治之症。
血吸蟲

分三種：
0日本血吸蟲（卯

Japonicurn)

埃及血吸蟲（卯

Hemat。
bium)

0曼森氏血吸蟲（卯
黑細
nsoni)

其中日本血吸蟲流行於遠東，
又最難治療，
極

微細，
寄生於腸和肝的血管中，
並且產卵，
引

起腸炎和潰瘍、
流血、
貧血、
肝炎和硬化，
引

致腹部大量積水和脾臟擴張，
做成常見的症狀

大肚病
，
雖然肚很大，
但因為貧血和營養

不一艮病人四肢瘦弱，
兒童發育不一艮，
婦女月經

停止，
男人不能人道，
同時勞動力逐漸喪失，

而思者為貧窮人家；
無錢醫病再加無飯食，
死

亡率很高，
農村人口急劇下降，
農產品減少，

為害國計民生很大。

二
呱
。
、

抓

成蟲排卵滲過腸壁，
與糞便排出體外，
施

肥時進入泥土，
孵化成毛拗蟲，
游到釘螺體內

成長為尾黝蟲，
游到水中，
遇到人體即鑽入皮

膚和血管，
到肝腸，
完成循環。

肖
徐
州
呱
基
病
舊
參

對血吸蟲病的戰鬥

管齊下。

，
必須是治條和
mf)i雙

而其中又以預防為主導方面。
根據對

生令史約紹織·
有四個環節是可以用

血吸蟲的登伶決喲凝籲·

作防治血吸蟲的地方：
-

O
安
全用
水

不讓被染污的水接觸人的皮

滿，
防止新的感染。
例如：
用水井·
不用河水

，
不到染污的水中洗澡、
洗衣服、
工作，
或工

作時戴手套、
穿膠鞋，
但由於物質條件所限·

這方面的工作未能大規模展開。

岔
冶
療
息
者

但一
般晚期思者都較難治意

，
而患者不斷在糞便中排田蟲卵。
現行是用酒

石酸鋒鉀治療，
更新型的藥物在研究中。
療程

不斷縮短。

曲
麓便處
理

中國是農立國，
糞便是主要

肥料，
絕不可丟棄，
因此必須加以乎化處理，

建公廁、
搜集所有人畜糞便，
集中處理，
以堆

肥怯在化糞池中發酵，
以殺死蟲卵或加人化學

藥物以殺死蟲卵，
須要農民的充份合作，
必須

作廣泛的宣傳教育。

0
消
減釘
螺

使尾蝴蟲不能成長，
破壞血

吸蟲的循環。
釘螺是一
種水陸兩棲的螺。
體長

約四份一
吋，
生活在近水的兆土中，
深達三吋

·
喜陰，
離開水或空氣即死，
如深埋超過三吋

。
亦因不能移動而死亡。
滅螺的方怯包括把所

有染污的水道啊時屏乾，
把靠岸處藏有釘螺的

泥土搬走埋掉。

在滅釘螺工作中，
要求集中兵力，
打殲滅

戰，
每年中一
段短的時期內，
在一
鄉、一
公社

、
甚至一
縣的範圍內，
發動大規模的掘上、
埋

土、
排水的工程，
消誠釘螺區，
使
yj’螺無喘息

復甦的機會，
因為工程龐大，
必須有正確的領

導，
全面的配合農業生產規劃，
以及最基本的

重要武器，
掌握了正確方怯的，
有決心戰勝血

吸蟲的人民軍眾。
)

Ag
夕
；
'

工戶

j19
'
.

在舊中國，
血吸蟲病流行於我國南方各省

的農村地區，
尤其長江流域一
帶及以南一
大片

土地。
據估計當時有一
千多萬人患有此症。

千村薜荔人遺矢，
萬戶蕭疏鬼唱歌。
很好地

描繪了當年在血吸蟲病蹂躪下農村的狀況；
荒

蕪的田地只見野草下見稻苗，
倒坍的房屋蛛網

叢生。
在貧窮落後的舊中國，
農民受著血吸蟲

病的嚴重摧殘，
而在當時的醫療情況底下，
他

們根本無能力也無從獲得醫療照顧。
而大地主

及掌握看權勢的特權階級，
也像血吸蟲一
樣；
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從經濟上政治上奪走了很多中國人民的健康和

性命。上海市青補縣任屯村何秀根一
家的遭遇很

能說明當時農民的苦難根諒在那裹。
他一
家九

IJ
靠種地主的租
111波日，

1937年起，
九口

人先後得
f血吸蟲病。
當時的醫院正是有病無

錢艾進來，
不要說治療，
單出診費就要按幾石

米訓算。
他們何來這許多錢來求醫買藥？勉強

淡
f幾們錢，
還是遇上湖驗子和庸醫，
只是抽

抽腹水，
給點香午、，
不僅病沒髡好，
史
]l罐
f

他們的病情。
幾年功夫，
L條生命使被奪人，

而何秀根及兄
J-松發，
也光後被地“t迫祖迎織

，
在彼病魔縱殘得喪失
J勞動力庇下仍要卸儿

肴卜田，
結果還是在過份的勞累常中禽憤死去

何秀根一
家的遭遇，
在任屯村不是
、一一

).'，
也不足一．一、
九，尸從一
九．
口年到四九年建

國的夕，
二卜年
lll便幣整死絕
f一
：
中戶，
足

誰洪血吸蟲得以肆盧？是誰奪走？J中國人民的

生命？是一
惆從沒有為人民設想過的政府，
是

:I{lJ削與被剎削的小數人險迫廣大人民的不平等

關係的存在！籐）
。
先
畚
外

巾華人民共和國的成立，
掀開了巾國雇史

的嶄新的一
森。
在
gj病治病，
搞好醫療衛生上

作的決心下，
消滅血吸蟲的工作得到，J開展。

在這們換索的階段，
醫療隊和技術人做是主力

軍；雖然人民草眾還未能廣涎動員起來，但在為

人民的
jJ’針指引卜，
醫療隊在農民中官一傳教育

，
推廣衛生知識。
他們把敲碎的釘螺放在顯微

鏡下讓人們觀察鑽在裹面的吧拗蟲，
講述血吸

蟲的生活史，
幫助人們懂得肚胞病的原委。一

個們愛國衛生委員會也成立了，
賞徹著預防為

主的方針去消滅血吸虫的禍患。
試看任屯村的

普查，
全村四六一
人中，
竟有四四三人患上血

吸虫病！在廣大的中國農村，
將有更多大量的

患者在醫療隊的努力卜，
量血壓，
聽心臟，
打

針，
服藥，
獲得他們的新生。
對於一
向見不著

醫生；
臭不著藥香的中國農民，
這個境況在舊

中國簡直不可想像得到。

（
三）
合
作
化
運
動
時
期（
人
民
姿

社
及
大
躍
進
時
期）

一
九五六年，
中國大部份農村成立了高級

A口作社，
到五八年又成立了人民公社。
隨著經

濟走上集體化的道路及進一
步議固了農村的領

導權在廣大農民手中，
他們更能依靠集體的力

量去做好血吸虫的防治。
血防工作的主要部份

滅螺運動就是一
個需要大規模發動草眾的工作

。
在填平死水溝，
在釘螺趁生地上加工，
在抽

乾水道，
在搬運藏有劉螺的泥土等工作中，
充

份地表現出擊眾集體發揮出作的力量。
在一
九

五八年中，
單在青油縣就治療了八萬人；在其

中的仟屯村就填平了四條釘蝶華生的死水濱在

土埋
f．。一卡多畝華土地。
血防工作在這們時期

取得
J超卓的成績。

戶妒J
多
舟

巾國在這段時間遇到
f極人的困難，
包括

了血防
L作在內。
國外方面，
蘇聯以撕毀合同

，
徹走技術顧問等方仕，
介圖從經濟土迫使中

國聽×叩。
在國內，
劉少行妓吹．．一
f'I一
包
么
自

劉地，
向山
lf場，
自負待細，
包產到戶）
茫圖

拆敞此村的集艘縱濟，
破壞草行集體做血防
的

運動。
有人說搞血防足
勞民傷則
，
或說

現時是自然中、害時期，
情記好的，
血防巨作多

鎬躑；
情侃差的少鎬些，
人差的可以不搞
。

更有人撥冷水：
有上便有蝶，
釗螺戚不，J。

他們鼓勵依靠專家辦衛生，
妓劻人們多照顧

自劊地，
有些人受
J’影晌，
自動把集中起來的

災缸拆散搬同
fJ己家中，
併眾大戰打螺的
L作

也在許多地方停頓下來。
這一
改變，
給中國的

血防毛作帶來了一
定程度的倒退。

r
乞
妒
先
界
朴
衫
齊
啊
參
勵

在文革中，
錯誤的束西受到了批評，
過去

的指導思想和工作方怯獲得了重新佔價運動的

前進再激勵了廣大中國人民的鬥志：
一
定要

消滅血吸虫病
。
六六年，
又是在任屯村中就

清理了十七個較大的釘螺孳生地，
還在河濱兩

旁修起了平整的
滅螺帶
。
面對這些集體努

力的成果，
他們清楚地認識到：
只要思想
t

稍一
放鬆，
釘螺又可能重新繁殖起來。一
九七

三年，
上海市和浙江四縣，
血吸虫流行的二
十

三個公社，一
一
個大隊中，
已有十七個公社

，
八十七個大隊基本消滅了血吸虫病。
青油縣

華漕公社血吸虫病率就由建國前瞬爭降至
0．一

。
借問瘟君欲何往，
紙船明蠟照天
燒。

鮑嘗血吸虫病害的中國農民多年的願望基本上

實現了。

;
，
寡
東
為
鱸

；
斗
咨
的
辭
，涌

句
祕
與
彷
J
'

中國防治血吸虫病的成就，
無疑是令世界

駕異的。
四九年前的中國祇是一
個爛攤子，
窮

困落後，
既決有足夠的技術人員，
也沒有足夠

的責金，
而廣大的農民亦處在毫無組織散作一

團的狀態。
中國能在一
千多年的時間內爪木上

消滅了血吸虫病，
有一．一點因素是最主要的：一

個決心為人民的也得到人民信任的政府，一
個

有很多優點的集體義料所有制和一
個止確的思

想指導方伙。

(
A）一
們決心為人民解除病苦友為纖人

人民信任的政府是血防
L作威功的鼓根本保證

。
四九年後過去沒有權發心，
沒有任何政治地

位的絕人部份中國人民，
從玉弔咫迫！l{lJ創底卜

解脫
r出來，
多少年來誰不希望能擺脫血吸虫

病的危害，
但在當年然暗的口予裹，
這一
個願

甲是可能的嗎？絕大部份農民無錢求醫，
即使

有亦祇遇上一
些往湖術士及騙錢的庸醫；他們

為地小
在田間做活，
他們的生命幾時物為那收

坐得占喂簡，古予受特權的地主及統冶者重視過。

沒有錢，更重的，
要他們沒有任何權力，農民與

地主作的鬥爭，與血吸虫作的鬥爭，不可能真止

變當時悲慘的面貌。
真的，
祇有在四九年後中

國人民才掌握了自己的命運。
在血防工作上，

通過了教育農民，
他們都全心全意地付出了他

們最大的力量。

(
B）
廣泛把草眾凋動起來是中國血防工

作中鼓為外國人驚託的地方。
中國人民堅持自

力更生，
艱苦奮鬥，
在惡劣的條件下進行了不

懈的努力。
在預防工作中，
人民顯示了他們巨

大的力量，
安排山河，
移土填溝，
給釘螺以殲

滅性的打擊。
在治療方面，
廣大農民因地制宜

，
提供了土藥方和土制中草藥。
草眾也從各個

方面投身進科學研究當中，
更能把臨床療程從

二十至廿九天縮短至三至七天。

擊眾的調動起來，
事實上脫離不了社會主

義制度的合作化道路。
潛藏著的人民力量，
在

合作化前還未能很好地發揮出來，
到了人民公

社的成立，
血防工
作與從事生產工作；
統一
調

配，
統一
安排，
使草眾性打下規模的殲滅戰成

為可能。
試想在農村如果還保留一
家一】尸的單

榦局面，
擊眾的力量就祇能馬限在他的土地上

解決生活的問題，
也不可能在別人的土地上進

行滅螺和移山填陷的工作。
他們集中起來，
仲

鋒陷陣，
填平一
條條的死水溝，
翻轉一
畝畝釘

螺華生地，
這在單幹獨闖的農民來說是完全不

可以想像的。
集體的力量，
就是需要一
個其體

的制度來保證，
能夠統一
安排了勞動力，
才能

夠最澈底地發揮了人民拿眾的積極性。

A。作化運動後，
合作醫療也有力地促進了

血防二作的發展，
在上海市郊楓圍公社，
實行

合作醫療，
衛生，
大權從少數醫官的手中移一父

給了社員。
現在，
這個公社已經擁有一
支由赤

腳彆生，
生產隊，
衛生員，
誡螺員，
糞便管理

員和醫務人員組成近八百人的醫療衛生隊伍，

初步形成
f一
個草眾性的衛生防治網。
這們龐

人的防治網也祇有在實行了合作醫療才能可能

做到。(
C）
不過，
有了一
個人民政權，
有了一

個優越的社會主義制度，
不中喊明工作的進展是

風平很靜的。
在．二年自然災害期聞，
錯誤的力

劍就造成了一
定程度的倒退。
當時亦有所謂

滅螺姑娘
的專家到任屯村，
自稱有神眼能看

到上下三尺的釘螺，
企圖否定人民草眾在血防

工作中的成就，
以專家代替人民。
在餘往縣，

亦有一
些別有用心的人在埋了釗螺的舊溝土開

荒，
企圖把已埋的釘螺挖出來。
這些事例都說

明了血防工作不會是無風無浪的。
通過文革．

通過以堅強的決心和毅力及敢於堅持正確的方

釗，
對錯誤的東西作鬥爭，
中國今天才能保誰

了血防的成就。

事責上，
鬥爭是長期的，
在建國前，
要推

開咫迫剎
1i'l人民的地主統治者。
在建國初期，

亦有人以風水迷信說怯來打擊血防。
在文革
的

；
又有那麼多的人要破壞血防。
這些說明了不

與錯誤觀念作鬥爭，
不與錯誤路線作鬥爭，
就

不可能把血防真正的搞上去。

中國能否繼續發展和鞏固今天血防的成枕一

，
最主要的兩點還是要堅持一
個為人民服務的

方向和一
條依靠人民的路線。
這是過去成就的

保證，
也是將來成就的保證。

在為人民服務的基礎上，
中國還是要堅持

預防為主
的方針。
一
定要消絨血吸虫病

，
沒螺要當有螺來做，
這才可能把今大血
lijj

的成就堅持下去。

繼續依靠集體力量，
廣泛發動人民擊眾是

很必要的。
過去的佃農，
雇農，
貧農，
身受舊

社會的苦，
血吸虫病的苦，
血防工作就是要依

賴這一
草人，。議人民的智慧進發出來，
充分發

揮集體所有制的優越性。
過去是大協作，
將來

相信還是要如此。

無論社會制度的分別有多大，
無可否認，

中國的經驗是很值得第三世界人民注意的。
巾

國在四九年的情況，
和現在的第三
世界國家很

相像，
都是處於一
個貧窮落後，
缺之技術人員

的狀態，
但中國今大卻解抉
f世界衛生學術的

玉大問題，
按制血吸虫病了。
中國的經驗說明

了人才是最可靠的和最寶貴的，
把人民調動起

來，
結合具體情況搞血防，
是值得發展中的國

家借鏡的。
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瀘•廈•，
自刀昌廈華

本期是開學後的第一期，遺一篇專
題，希望能對各位同學有點啟發。
前幾期我們曾介紹過白求恩與史懷

哲兩位．生。
今期我們介紹一下孫中山先生與魯

迅。他們兩都曾學醫。
他們為什磨去學醫？為什麼後來不

做，生？是我們希望探討的。

畫

魯迅

尹

的封建家庭馮
向中國，吵治則臨於崩潰
庸醫所害，這
建社會的醜惡
魯迅還接觸才

吧l在憫專紹興
，帝d聖義的逕

個開始破落
論L逐步伸曜

府對外喪權辱國，對內的封建統
落，黑螂的父親為

厚的友

，噴驕道中勳．黑
甲阿甲轔人嗶真
可一定的認識權賽許× 變人民的遝震誼’這償妒開始懂得

面目，對封
少年時代，
，和他們建
劊變不知

民生活，初步看到舊社會的黑暗！m勿•
於一片愛國愛民的思想，他初步認識到
救民，就一定要有新思想，新知識，所

州在十八歲那年，不顧他人的奚落排斥，懷看
脣惑新知和真理的心情’離家往南京。 ；,
然在南7 學中’他學習了近代的自整科學

籌 必箕 丰于霧拼 氣豐諺鍾叫
青年必勝於毛伸呻那中于斤 ‘，斗；

那時正當維新運動蓬勃開展，對於滿座熱
血的年青魯迅具有很大的吸引力；加上對於自
然科學的初步接觸，他更憎很不少庸醫，長期
以來騙了不少病人。於是他抱著以醫學救國的
心，毅然決定去日本一個鄉間的醫學專門學校
學醫。
那時正當八國聯軍侵華戰爭之後，清政府
和帝國主義強盜簽訂了喪權辱國的辛丑條約。
帝國主義的瘋狂入侵和清政府的賣國行為，把
災難深重的中華民族進一步惟入了半殖地的深
淵，魯迅遙望風雨飄搖，山河破碎的祖國，決
心將自己的一切獻給祖國的獨立和解放事業；
正如他當時（1902年）的一首詩，自題小像
所說一樣。
靈台無計逃神矢，風雨如磐閣故圍”
寄意寒星荃不察，我以我血荐軒轅。
當時他的夢很美滿，預備畢業同來，救治
像他父親似的被誤的病人的疾苦，戰爭時候便

,“斗斗 .

去當軍醫；也想以醫學為救國救民的工具，促
進人民草眾對於維新的信仰。但這種幻想不久
就破滅了。那是發生在他學醫期間。當時有用
電影來教學的，有時影片放完了，而時間未到，便映些時事片或風景。正當日俄戰爭時期，
有一回，他在畫片上看見久違的許多中國人，一個綁在中間，許多站在左右，都是有彊壯的
體格，但顯出麻木的神情。據解說，那綁著的
是替俄國做間諜，正要被日軍砍下頭顱來示眾，而圍看的便是來賞鑒這示眾的盛舉的人們。
第一學年還沒有讀畢，他已經離開醫學院，因為自從那一同以後，正如他說我便覺得

醫學並非一件緊要事，几是遇弱的國民，即使
體格如何健全，如何茁壯，也只能做些毫無意
義的示眾的材料和看客，病死多少是不必以為
不幸的。所以我們的第一要看，是在改變他們
的精神，而善於改變精神的是，我那時以為當
然要推文藝。魯迅決定棄醫從文，決心以文
藝來振奮人民的精神，鼓勵人民的鬥志。

國父革命思想及發展
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，
深感自己國家太守舊，
受到列強宰割，
前途

堪虞，
改革國家及拯救國民之念油然而生。

一
八八五年的中怯戰爭中，
清兵雖然打敗

法軍，
但因清廷庸碌無能，
竟與法軍議和及簽

定條約，
結果喪失越南宗主權，
至為喪權辱國

。
至此先生得的結論是：
非徹底革命實難救中

國危亡，
因此下定決心，
要推翻滿清。

棄醫務從革命

放棄醫生的事業而從事革命為先生一
生中

之轉捩點，
先生在檀香山友人家中初見到醫學

書籍，因此對醫學產生興趣。其後先生既然矢志

革命，故此無論他是求學或發展其他事業，皆配

合救國救民為主。
先生曾考慮投考陸軍及空軍

，
及研習怯律，
藉工作籌備革命。
他最後決定

選醫科，
因他覺得醫生既可救人，
又可救國：

他以醫生為入世之蝶，
以廣交朋友及社會上有

地位有名譽之人，
增取社會及國民的同情及支

持；而且醫生有特殊地位，
可以作革命工作的

掩護。
於是先生便到廣州博濟醫院
（

Canton

汰。他
ital）
攻讀醫科，一
年後又轉到香港西醫

書院（
港大醫學院前身），
因為那一裊科目較廣

，
但最重要的是地方較自由，
更容易鼓吹革命

。
在香港的五年先生在幼年，
擅香山及廣州所

孕育的革命思潮便逐步形成他日後主要的革命

主張及言論，
先生稱此時為
革命言論之時代

。
此時先生無論在學業成績，
及在思想言論

，
在眾同學中已表現得卓越不几。

國父在香港畢業後，
到澳門行醫，
因醫術

高明，
得當地要人信任，
由富商集資設立藥局

贈醫施藥，
聲名大噪。一
年後先生到廣州創立

東西藥局，
先生懷懸壺濟世之心，
對人和藹可

親，
充滿助人熱忱，
醫務較在澳門時更為繁忙

而居民無不知孫醫生之大名。

先生在西醫書院時已有
非鋤去惡劣政府

不可之決心
，故此在廣、
澳時，他重視的便是

如何展開革命運動。
他雖然是醫術高明，
但他

覺得
醫術救人，
所濟有限
，
況且他習醫的

盤遞浩行裕來

革山先生有

的飯備力，
他年

不．前

陽
q發為擭翻清廷的力奮

時
尊意
鬃富地的社會
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師詢既內容解譯，
以而被以川，
先生對富

國家大事及周團弘物至為關心，
故此終山

先生在擅烏及香巷

治安及政府
瀘亂

,
j雙中國太奮後·
由此產牛他

曜洗性
縣
鱖
群
驃
馴
喘
牘fC馴弱尺的

的原因？先生在習醫時，
廣交師友，
他們革命

起了很大的作用，
也給了很大幫忙。
在習．時

期，
除了醫科的書籍外，
先生還學習國學，
地

理及農業，
作好革命前的預備。
他看見中國的

地圖，
常對人說：
如此江山，
付諸異族，
安

能忍與終古哉l·
他深知中國以農立國，
故勤

習農學。
國父在校時，
利用一
切機會與軍眾師

友談話，
討論及發表演講，
又在報章及雜誌發

表論文及評述，
內容都是與革命有關。
總而言

之，
國父在大學時期的一
切言行，
都是為了推

翻清政府作出準備。

結論

我們沒有像國父和魯迅一
樣，
自幼即受到

清政府腐敗及列強的壓迫，
從而孕育成救國救

民的意識，
但他們有很多地方是借得我們借鏡

的。
我們最重視的是兩位習醫的態度及抱負。

他們選擇醫科目的在於救國救民，
充分表現他

們愛國的心志。
先生行醫時，
贈醫施藥，
雖以

行醫掩飾革命，
仍對病人充滿熱誠。
我們身為

醫科生，
有沒有想清楚我們習醫的目的？

我們有一
個遠大的抱負嗎？

我們有什麼理想？

X

×

×

先生和魯迅都先後放棄醫療事業，
先生專

心從事革命，
魯迅以鋒利的文筆帶革命的訊息

給當時的青年。
這可證明：

醫學生的發展不單局限於醫療方面

我們將來的事業可以比行醫更偉大，
更有

意義，先生和魯迅在求學時期，
並非只是鑽研勵

科的書本。
他們進修其他學問以充實自己，
對

國家及社會的實況有密切的關注，我們何嘗不

可以：多關心社會，
留意世界大事

對多方面的學問探討，
作好為將來服務社

會之準備！

為：忠誠排字補字公間話：5一27e哎膩）、5一之7憫騙么印硃電


